



**Dulce Mirely Torres Narvaez**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Ensayo 1° parcial**

**Antropología médica II**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**2°C**

Comitán de Domínguez Chiapas a 04 de marzo 2022.

# **Introducción a la antropología médica, conceptos y definiciones referente a la antropología médica.**

## **Introducción**

En este ensayo hablaremos sobre los temas vistos en la primera unidad ya que es de suma importancia en la formación de la carrera de medicina, los temas que se abordaran son origen de la antropología médica, nace la antropología médica, concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica, importancia de la antropología en la carrera de medicina, ya que estos conceptos nos ayuda para comprender la materia y la importancia dentro de la carrera de medicina.

## **Desarrollo**

Lo que hablaremos a continuación es sobre los temas mencionados anteriormente que se impartieron en cada clase.

### **1.- Origen de la antropología médica**

La antropología médica es la subdisciplina que entiende la salud en el ámbito de la cultura, comprende el trinomio salud-enfermedad-atención, frente al cual cada comunidad humana ha debido desarrollar una respuesta específica, lo que le otorga suficiente variabilidad.

Las publicaciones médicas en general brindan poco espacio a la historia de la medicina, ética y antropología médica, por ello a quien se dedica a la investigación en estas áreas por lo general dan a conocer sus resultados en revistas muy especializadas, el resultado de investigaciones en el departamento de historia de la medicina revela como se ha conceptuado la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, lo que ha ayudado a la construcción de una identidad.

Se estudió el empacho en el siglo XIX de los doctores Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado, describe de una manera minuciosa la entidad nosológica que se encuentra en textos médicos de atención primaria. Así que el empacho como identidad nosológica son los tratamientos populares los que predominan, destacando las plantas medicinales e incluso los rituales religiosos, por otro lado entre los tratamientos médicos formales se describe el uso de laxantes, aceite de ricino y la ipecacuana.

## **2.- Nace la antropología médica**

En el seno de la comunidad médica hay una fecunda inquietud por entender el contenido y la utilidad que acarrea el conocimiento de la antropología médica. En países que componen el tercer mundo, cada vez es más los estudios de la antropología médica, particularmente en aquellos que contienen dentro de su jurisdicción a pueblos étnicos, aun no integrados en el proceso de formación nacional.

La antropología no escapa a esta manera un tanto apresurado de reorganizar conocimientos para sistematizar en una ciencia nueva etimológicamente comprometida con el estudio del hombre. Sin el alcance lo circunscribimos a Mesoamérica pueden afirmar que la antropología en su vertiente etnológica nace en 1547 con la investigación de Bernardino.

En el premio a su historia natural y moral de las Indias de 1590 da a la antropología el nombre de la historia natural que se ocupa de las cosas y obras de la naturaleza.

## **3.- Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica**

La medicina en la América Prehispánica puede aún verse reflejado en la cosmovisión mágico-religiosa que en la actualidad los pueblos originarios que poblaron a esta tierra y han subsistido, ya que se mantienen sobre fenómeno de la enfermedad y sus costumbres.

La organización del cosmos maya era representada por 5 árboles sagrados y sus respectivas divinidades que conectaban el cielo y la tierra en este esquema los dioses portaban ofrendas específicas que mostraban el orden de creación del mundo: un pescado (mundo acuático), un ciervo (la tierra), un pavo (el cielo), una flor (el fuego) y una mazorca de maíz (los seres humanos). Existían dioses ofendidos que influía en la clase de dolencia, por ejemplo a Tláloc (dios del agua) se relaciona con el edema y la ascitis.

Al igual los nahuas creían que enfermedades calientes provenientes del aire solar y en enfermedades frías provenientes del aire terrestre del aire acuático y del aire del inframundo.

#### **4.- Importancia de la antropología en la carrera de medicina**

El estudio del hombre es objeto de varias ciencias como la medicina, antropología, psicología y pedagogía, el ser humano es una unidad compleja puesta que influye las dimensiones biológicas, psicológicas y culturales. Esta cuestión es significativa para el análisis del proceso formativo del médico general puesto que el ser humano influye su objeto de estudio, razón suficiente para no perder la interrelación entre estas dimensiones.

El modelo de formación del médico cubano se ha singularizado desde su creación se ha creado para formar un profesional apasionado, responsable y comprometido con un desempeño comunitario a tono con los principios de la medicina familiar. Así que en la formación de un médico debe de haber demasiada entrega de tiempo, responsabilidades pero sobre todo siempre tener valores, sentimientos y empatía para así poder comprender mejor al paciente y tener buena relación entre médico-paciente,

#### **Conclusión**

Como conclusión tenemos que la antropología es fundamental para la medicina, ya que nos guiara para comprender mucho mejor al paciente, para comprender sus lenguas, costumbre y culturas, ya que esto es fundamental para ellos, el tener una buena relación entre médico-paciente. Al mismo tiempo podemos ver el como ellos toman cada enfermedad desde su punto vista y criterio.

## **Bibliografía**

Nace la Antropología Médica. (s.f.). Obtenido de

<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/860a0c318b30597aaefaf4047611b5af.pdf>

Frisancho Velarde, Ó., & Cultura Andina Prehispánica Estaba Íntimamente, L. (s/f).

Artículo histórico Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América

Prehispánica. Org.pe. Recuperado el 1 de marzo de 2022, de

<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán

Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y.. (2013). Consideraciones

antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

MEDISAN, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 02 de marzo de 2022, de

[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S102930192013001000014&lng=es&tlng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S102930192013001000014&lng=es&tlng=es).

Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Montoya Rivera, Jorge, Beltrán

Moret, Maidilis, & Caballero Herrera, Marcellys Y.. (2013).

Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico

general. MEDISAN, 17(10), 7021-7030. Recuperado en 02 de marzo de 2022, de

[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S102930192013001000014&lng=es&tlng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S102930192013001000014&lng=es&tlng=es).



